
笠松町立笠松小学校 様 

県道研夏季ゼミナールでの実践発表，ありがとうございました。アンケートから，笠松小学校様の実践発表

の感想をまとめました。まとめたと言っても，ただの羅列ですが・・・。 

昨年度，中部道研が誌上開催になってしまい，笠松小学校様のご実践を，広く県内や中部地区に発信できな

かったことを残念に思っていましたが，このように，夏季ゼミで発信できたことをうれしく思います。ご準備

等，とても大変だったと思います。なかなかお時間が取れないかもしれませんが，皆様から寄せられたご感想

をまとめましたので，お読みいただけると幸いです。 

岐阜県道徳教育研究部会 夏季ゼミナール担当者 

 

笠松町立笠松小学校のご実践について，ご感想をお願いします。 

・分かりやすかったです。 

・50年の歴史を感じられる実践発表で，素晴らしかったです。 

・子どもの姿を前提としていて良いと思います。 

・さすが全国区でした 分かりやすかったです 

・道徳という教科書だけでおさめるのではなく，他教科とも関わって生徒に指導しているところがすごいと

思いました。 

・導入の工夫についてすぐに実践したいと思いました。 

・様々な実践を紹介していただき，自校にも生かしたいと思いました。 

・総合単元の実践が参考になりました。 

・とても参考になりました。ありがとうございました。 

・発表ありがとうございました。素晴らしい発表だったので，実際の授業映像などがあると大変嬉しかった

です。 

・昨年度の誌上発表の内容がよくわかりました。 

・教科横断的に総合プログラムを考えることが参考になりました。 

・道徳科と他教科や学校活動と細かく関わらせている点が素晴らしいと感じました。 

・道徳の授業を要とした，カリキュラム作成と実践が，とても効果的な活動になっていると感じました。 

・学級経営を根底とした道徳指導の大切さをかんじました。 

・勉強になりました。ありがとうございました。 

・総合単元プログラムを作成し，道徳教育を進めていくことにいくことに感心するとともに，そうすること

で計画的に進められると感じ，自校でも挑戦してみたい，と思いました。ありがとうございました。 

・総合的な学習を活かしていてとてもいいと思った。 

・たくさんの実践をされてて学びが多かった。総合との関連も考えてみたいと思った。 

・発表ありがとうございました。道徳教育を活動の要として，さまざまな教育活動につなげていくことが，

重要であることが分かりました。 

・大変丁寧に実践を進められていて参考になりました。ありがとうございました。 

・「総合単元プログラム」という実践について，ぜひ参考にしたいと思いました。 

・具体的にわかりやすく教えていただき，ありがたかったです。これからの授業に参考にしたいと思いまし

た。 

・授業だけでなく，日常から道徳教育を意識されており，大変勉強になりました 

・ありがとうございました。話し方や聞き方の基本を大切に指導していきたいです 

・発問の在り方をどうしていくべきなのがすごく参考になりました。ありがとうございました。 

・総合単元プログラムがわかりました。 

・全教育活動を通したい実践が素晴らしく，勉強になりました。 



・実践を聞けてよかった。 

・他教科での学習や，生活との関わりを大切にした道徳の授業作りについて，学ばせていただきました。実

践できるよう努力したいです。 

・各教科との関連がしっかりしていてすごいとすごいと思った。加えて掲示物も道徳と関連しており，取り

入れて行きたいと感じた。 

・分かりやすく素晴らしいもので，大変参考になりました。 

・他教科との関わりを強く意識して実践を進められていたので本校でも参考にしたいと思った。 

・貴重なご実践ありがとうございました。 

・道徳ノートを作るのはいいと思いました。 

・大変参考になりました。本当にお疲れさまでした。 

・大変参考になりました。今，自校で行っている実践と比べながら聞くことができ，よかったです。 

・具体的に授業展開を紹介していただいたので今後参考にしたい。 

・とても分かりやすく実践をまとめられ，とても参考になりました。大変だったと思いますが，とても有意

義な実践だったと思います。ぜひ先生方の努力と成果を広げられるよう，頑張りたく思います。本当にあ

りがとうございました。 

・指導案などが大変勉強になりました。 

・価値に合わせてどのように授業を展開して行くか，児童の実態を把握することでどのような流れが良いか

を考えることが大切だとわかりました。 

・町研に向けて大変参考になりました。構造化して授業作りをしていく授業作りをしていく事は，とても大

切だと思いました。 

・総合プログラムは他教科とのかかわりなど分かりやすく効果がありそうですね。と同時に労力もかなりか

かりそうだなと思いました。 

・実践の積み重ねがあり，大変参考になった 

・発問が工夫されていることが良い。他の教育活動と乃つながり 

・本質を大切にしたブレのない研究実践に感銘を受けました。ありがとうございました。 

・他の領域との横断的な実践が聞けてよかったです。 

・道徳教育を要とした全教育活動との関わりを，「総合単元プログラム」として取り組まれていて，素晴ら

しいと思いました。 

・総合との連携を図った道徳の実践は非常に児童の価値理解には有効であると感じました。 

・教育活動全体を通してのご実践大変参考になりました。 

・貴重な実践発表ありがとうございました。全教育活動を通して核となる道徳の時間を大切にされているこ

とがよくわかり参考になりました。 

・どの教科においても道徳とつながっているプログラムの作成がしてあり，驚きました。年間の計画がある

ため，どの学級においても同じように指導ができるよさもあると感じました。ありがとうございました。 

・総合プログラムなど，具体的な実践が素晴らしいと思いました。 

・長年に渡って研究されている総合単元プログラムのご実践，ご苦労様でした。以前にも増して，道徳科の

授業に焦点を当ててみえたことが，素晴らしいと感じました。 

・道徳の時間における自校の実践に生かせる内容ばかりでした。大変勉強になりました。ありがとうござい

ました。 

・素晴らしい実践であった。働き方改革が叫ばれる中で，実践の充実と並行していくことの難しさを感じる

点もあった。 

・教育活動全体を見通したプログラムの作成は自校でも参考にしたいと感じた 

・なりきりタイムは，中学校の生徒でも普段は発表しない生徒も参加することができました。参考にさせて

いただき，これからも実践していきたいと思います。 

・学級経営が根本となること，全教育活動を通して道徳性を養うことなど，基本に立ち返って学び直せまし



た。また，総合的な学習の時間などの体験をもとにした発言が印象的で，そういった発言ができる生徒を

増やしたいと思いました。 

・主題構成表の工夫など，自分自身の実践に取り入れていきたいことがたくさんあった。ありがとうござい

ました。 

・自分の教材研究をする際に自分の中で大事にしたいことが明確になってよかったです。 

・道徳教育の充実や改善を図っていく上で参考になりました 

・総合単元プログラムの在り方ということで，道徳科の授業内だけではなく，他教科と関連づけたり，総合

的な学習の時間や理科の学習で学習したことを自己を見つめる時間に実体験をもとに書かせたり，話させ

たりすることが大変魅力的でした。 

・今年度より，本校でも道徳科の研究がはじまり，若い先生方に，具体的な実践を伝えることができよかっ

たです。特に，総合単元プログラムノートを参考にしていきたいです。ありがとうございました。 

・共感できる部分や参考になる事柄がたくさんありました。資料としてまとめられることも大変だったと思

います。ありがとうございました。 

・道徳教育について教科等横断的な指導を行っていることが印象的だった。 

・自分の経験や体験をもとに,話す姿は説得力があり魅力的だと思いました。そのためには，他の授業と関連

づけながら意図的に指導していくのも大切だと分かりました。 

・導入時の工夫や，終末に自己を見つめるための手立てなど，参考にさせていただきたいなと思いました。

ありがとうございました。 

・児童の実態から課題を考え，総合単元プログラムを作成したことがすごいと思いました。 

・具体的な実践から学ぶことがたくさんありました。ありがとうございました。 

・全担任が具体的に実践できるように，カリキュラムマネジメントされた総合単元プログラムを作成，実践

されていて，素晴らしいなと思いました。本校でも今年度学級における道徳指導計画の中に取り入れた点

と似ており，継続して指導実践していきたいと思います。 

・これまでの長い積み上げがあっての教科としての実践の素晴らしさを感じました。 

・総合単元プログラムの取組が素晴らしいと思いました。全校体制で取り組まないとできないことだと思い

ます。 

・具体的な実践でとてもわかりやすかったです。自己見つめに使われているカードやノートをもっとくわし

くみたいです。 

・大変参考になりました。ありがとうございました。 

・総合単元カリキュラムにあったように，先を見据えたり，他教科との関わりを明確にして道徳教育を進め

ていく大切さが理解できました。 

・日常や他の教科との関連を持たせた丁寧な取り組み，とても参考になりました。良いところを取り入れら

れるようがんばっていきたいです。 

・全教育活動において意図的に仕組むという総合単元プログラムを，継続して行われているところに驚き，

勉強になりました。全校を巻き込んで道徳教育を推進していくことに大きなハードルを感じていますが，

できることから始めていきたいと思います。素敵な実践発表を，ありがとうございました。 

・道徳の時間毎時間を補充，深化，統合どの時間に当てるのか明確にした授業が参考になりました。 

・当たり前のことかもしれませんが，全教育活動と繋がりを明確にすることで，道徳的価値の理解が一層深

まることが理解できました。私自身も笠松小の実践を真似していきたいと思いました。 

・学校教育全体で行う道徳教育という具体がとても参考になった。 

・総合単元プログラムに基づき，道徳教育が学校全体で推進されている実情を知り，とても参考になりまし

た。 

・導入の工夫や発問の精選を通して，価値の追求をされていたこと，大変勉強になりました。 

・とてもすばらしい実践でした。児童の実態に即して計画的に進めてみえて，すばらしいです。掲示まで作

って先生方の負担は大変だと思いました。 



・他教科と関連付けて取り組む点が参考になりました。各教科での学び，取り組みを活かせるようにしてい

きたいです。 

・児童の実態を把握された上での研究実践であり，大変参考になりました。内容も大変分かりやすかったで

す。 

・大変素晴らしい発表ありがとうございました。先生のご実践の中から，まずは2学期からの授業で，自分

にできそうなことから取り組みたいと思います。 

・導入や展開の工夫について具体的で分かりやすかったです。 

・具体的な実戦がわかり，とてもよかったです。ありがとうございました。 

・大変すばらしいと思いました。ぜひ，授業を参観させていただきたいと思いました。 

・ぜひ，授業を参観させていただきたいと思いました。 

・総合単元プログラムを生かした道徳教育について学ばせていただきよかったです。 

・総合単元プログラムをいかした，分かりやすいご実践が聞けてとても参考になった。   

・総合単元プログラムの作成に驚きました。 

・「総合単元プログラム」が大変興味深かったです。作成時の理論や留意点などがもう少し詳しく知りたか

ったです。でも，あれほど計画的，発展的に，組織的に行われているということが本当に価値があり，素

晴らしいと感じました。ネームプレートの使用など他にも大変参考になりました。ありがとうございまし

た。 

・学校で大切にされてみえる３つの自慢を道徳と繋がりをもって活動されて見えるので，いいなと思いまし

た。また，最近は働き方改革や掲示物の削減が謳われていますが，道徳と学級経営との関連の掲示物を作

って見えるので，作って見えるので，大変だろうなと思いました。あと，にこにこカードやかがやきノー

トを活用して，児童の考えの変化等が分りやすい物を考えて作られているので，すごいと思いました。あ

りがとうございました。 

・ノートを用いることで，児童は高まりを実感でき，教師は傾向性を把握したり，評価の見取りとして活用

できるというのが印象的でした。今後の自身の実践に生かしていきたいです。ありがとうございました。 

・総合単元プログラムを生かした道徳の授業づくりは効果的であると感じました 

・とてもすてきな実践をしていると思いました。 

・学校全体が一つになり，同じ方向性をもって研究を進めてみえることに感心しました。週に1時間の道徳

を，総合単元プログラムを作成して他領域や学習活動につなげている実践に興味をもちました。自身とつ

なげて考えをもったり深めたりすることができると思うので，自身の授業でも考えてみたいと思います。

ありがとうございました。 

・実践の具体を，何か１つ(研究授業など)ビデオで見せて頂けると，より内容が理解できたかなと思います。

が，ますますお仕事を増やしてしまいますので，欲を言っては行けませんね。 

・以前までの道徳で行われてきたような実践を大きく変えることなく，新指導要領の道徳教育の目標を達成

するために導入や発問，自己評価の工夫を発表してくださり，これからの実践に非常に生かしやすい内容

でした。大変ありがとうございました。 

・今求められていることを着実に実践して積み上げられていました 

・ありがとうございました。 

・道徳の歴史を感じる発表でした。 

・素晴らしい実践であった。働き方改革が叫ばれる中で，実践の充実と並行していくことの難しさを感じる

点もあった。 

・ご尽力ありがとうございました。 

 


